

PAZ Y FRATERNIDAD

ORGANO DE LAS LIGAS PRO PAZ NACIONAL

ANO I } COMAYAGUA, HONDURAS. C. A. 23 DE ABRIL DE 1932. } No. 19

Programa de labores de las Ligas pro Paz Comayagüenses

Los maestros y los estudiantes comayagüenses, organizados en grupos cívicos para trabajar por el Ideal de la Paz de Honduras, desarrollan sus labores conforme al PROGRAMA siguiente:

1o.—La campaña pacifista es impersonal y de tiempo indefinido; se hace con el objeto único de promover el desarrollo complejo de la Nación, tomando como base para ello, la Paz inalterable de la República;

2o.—Todos los hondureños somos hermanos, razón por la cual debemos estimarnos, respetarnos y protegernos en sentimientos, creencias y acciones, siempre que estén ceñidos a lo preceptuado en las Leyes vigentes del Estado y a los postulados de la moral;

3o.—Trabajaremos con empeño y entusiasmo por que cambie, hasta donde sea posible, la psicología de nuestro pueblo, haciendo luz en su inteligencia, cultivando sus sentimientos y enseñándole a llenar sus necesidades materiales y morales con actividad, honestidad y eficiencia;

4o.—En nuestras labores usaremos un lenguaje que sea la expresión elocuente de nuestros ideales de cultura. Cuando tengamos que convencer, será con la razón, pues ella encarna la Verdad, la Justicia y la Libertad;

5o.—La niñez y la juventud son materia modelable para el futuro nacional; procuraremos desarrollarle su inteligencia y sentimientos, para que cumpla mejor con las aspiraciones de la mayor perfección humana;

6o.—Nuestro Pabellón Nacional cobija y protege a todos los hondureños; así, con el Pabellón de la Paz pueden cobijarse los hombres de todos los credos políticos y religiosos, las mujeres, los niños, los jóvenes y los ancianos, con la condición única de respetar con celo el derecho que corresponde a los demás humanos;

7o.—En nuestra campaña usaremos de todas las tribunas lícitas para encarnar en el Pueblo Hondureño el Ideal de la Paz Nacional, alrededor del cual giran todos los otros ideales de grandeza, cultura y bienestar de nuestra cara Patria;

8o.—Premiaremos con la frase de «COLUMNA DE LA PAZ,» impresa o bordada con azul sobre un listón de seda blanco, al hondureño—de cualquier sexo o edad—, que por sus obras elocuentes en pro de la tranquilidad pública, se haya hecho o se haga merecedor de tan honroso título;

9o.—Como un medio de cultivar en los niños hondureños el sentimiento pacifista, trabajaremos por que en todas las escuelas de la República, diariamente y durante las horas de labor escolar, se ize en la parte exterior del edificio

Labores Pacifistas

Excursión a la ciudad de La Paz

El día 15 del corriente, varios alumnos del Colegio "León Alvarado", acompañados del señor Director de dicho establecimiento, hicimos un paseo a la ciudad de La Paz, con el propósito de visitar los centros escolares de aquella ciudad y los de las poblaciones de tránsito, aprovechando el viaje para hacer, a la vez, alguna propaganda en favor de la tranquilidad nacional.

En Ajuterique visitamos las escuelas primarias de ambos sexos, en las cuales fuimos bien recibidos; colocamos carteles en los establecimientos de enseñanza, edificios públicos y en los lugares más convenientes. Durante la permanencia nuestra en esta población, notamos que la Escuela de Varones está alojada en su edificio nuevo, higiénico y de aspecto alegre. Constatamos la construcción de otro nuevo edificio destinado para la escuela de Niñas, el que estará terminado dentro de poco. A pesar de la crisis, se trabaja en el lugar, lo que celebramos, aplaudiendo la actividad de las autoridades locales.

De Ajuterique pasamos al pueblo de Lejamaní. En esta población lamentamos no encontrar ningún centro escolar funcionando. Los señores profesores, vecinos del lugar, dispusieron suspender sus tareas docentes por un mes, para ver si por este medio logran obtener algún pago de sus trabajos. En los lugares más públicos colocamos carteles de propaganda pacifista y excitamos la buena voluntad de algunos vecinos para que laboren en bien de la Patria.

Después de medio día, arribamos a la ciudad de La Paz. Tomando un ligero descanso, visitamos las escuelas de ambos sexos reunidas en el local de la Escuela de Niñas "Ramón Rosa". La recepción que tuvo lugar, fué de cordialidad manifiesta entre profesores y alumnos. Cantado nues-

Viene de la 1a página

DIRECTORES:

José V. Vásquez
J. Ramón Pereira

REDACTORES:

Los miembros de las Ligas pro Paz

ADMINISTRADOR:

J. Joaquín Folfo

Saldrá cada sábado.

Suscripción mensual...\$ 0.12

Número suelto....., 0.4

Número atrasado...., 0.6

AVISOS: precios convencionales.

No se devuelven originales.

Tip. Nacional.—Comayagua

Carlos Enrique

Con este nombre será bautizado el primogénito de los apreciables esposos P. M. Juan José Umaña y doña Emma Bendaña de Umaña. Felicitamos muy sinceramente a los esposos Umaña-Bendaña y deseamos a Carlos Enrique toda clase de venturas.

En Excursión

Rumbo a la Escuela de Agricultura Coyocutena, salieron ayer en excursión varios alumnos del Colegio "León Alvarado", acompañados de su Director. Los excursionistas permanecerán por aquellos lugares dos o tres días y aprovecharán su viaje para hacer activa propaganda pacifista. Deseamos que los viajeros gocen bastante y regresen llenos de entusiasmo por las gratas impresiones recibidas.

Boda efectuada

En la catedral de esta ciudad, se verificó hoy la boda religiosa de los estimables jóvenes Enrique Bustillo y señorita Olimpia Ochoa. Apadrinaron la boda numerosos y distinguidos elementos de nuestra sociedad. Deseamos a los contrayentes una eterna luna de miel.

Dr. Carlos Martínez Palma

Médico y Cirujano

Comayagua.

Hojalatería de primera clase

Agencia de puros finos, con renovación constante y de especies fiscales. Donde VICTOR ALVARADO, calle del Comercio, contigua a la Librería Moderna.

el Pabellón de la Paz. El Pabellón tendrá *nueve* cuartas de largo por *cuatro* y media de ancho, llevando en el centro, en letras grandes y azules, la inscripción siguiente: "Laboramos en el seno de la Paz." Trabajaremos asimismo por que cada día lunes, antes de entrar a las clases, ante uno de los profesores del establecimiento, los niños hagan la promesa siguiente:

NIÑOS:

¿Prometéis luchar denodadamente por la Paz de Honduras?

—Dirán: Sí, prometemos!

—¿Sostendéis la Paz como condición indispensable para el progreso y cultura nacionales?

Si, la sostendremos!

En nombre de la Patria amada e idealizada por nuestros mayores ¿proclamáis esa Paz?

Si, la proclamamos!

NIÑOS: el Ser Supremo os dé voluntad, fé y amor!

Los niños desfilarán después a sus respectivas clases, pasando frente a nuestro Pabellón Nacional; y

10o.—Así como el programa anterior será la pauta de nuestras labores pacifistas, así la frase: "PAZ Y FRATERNIDAD", será el simbólico abrazo de amor fraternal para nuestros hermanos hondureños.

Comayagua, 15 de abril de 1932.

José V. Vásquez,

Pdte. Liga pro Paz de Maest.

Cármen Castro

Sria. Liga pro Paz de Maest.

J. Ramón Pereira,

Pdte. Liga pro Paz de Est.

José Martínez B.

Srio. Liga pro Paz de Est.

Los demás miembros de las ligas:

Albertina de Maradiaga, Angela Valle T., Olimpia M. Carranza, Olimpia de Aceituno, Francisca E. Varela, María Mejía, Santos Villatoro C, José Mejía H., Guillermo Consuegra, Graciela Juárez H., Guillermina Fiallos M., Elías Aguilar A, Gustavo López, Argentina Boquín, María Ramírez, Estela Lang, María Mélida Muñoz, Nazaria López, F. Blanco, José Napoleón Alcerro.

NOTA:—Excitamos muy atentamente a los señores directores de colegios y de escuelas y a los comités pro Paz que existen en la República, ya acojan o no el anterior programa para sus labores pacifistas, a que abran en los establecimientos de educación que dirigen o en el propio comité, un LIBRO BLANCO para inscribir a los hondureños, de cualquier sexo o edad que deseen luchar por la Paz nacional y sostenerla. Para la mayor efectividad de las labores pacifistas, nos permitimos asimismo poner en conocimiento de los señores interesados, que las ligas pro Paz gozan de franquicia postal y telegráfica.

Carpintería de Fernando Castro GRAN FABRICA DE MUEBLES Y DE ATAQUES AL GUSTO DEL CLIENTE Y BARATOS. Comayagua.

Tienda de J. Rossner y Cía.

Gran surtido de mercaderías constantemente renovadas. Variedad en artículos de fantasía, buenos casimires y relojes finos, todo muy barato. Comayagua.

Correspondencia Pacifista

San Sebastián, 18 de abril de 1932.—Pdte. Liga pro Paz de Maestros, Profesor José V. Vásquez.—Con el mayor entusiasmo interesámonos por la campaña pacifista. Paz y Fraternidad.—[f] Pánfilo Chávez Suazo.—Dtor. Escuela.

Comayagüela, 18 de abril de 1932.—Presidente Liga pro Paz. Comité pro Paz anota con agrado sus actividades, visitando poblaciones vecinas y colocando carteles en lugares y oficinas públicas. Así se hace Patria. Paz y Fraternidad.—[f] Luis Amílcar Raudales.

San Jerónimo, 18 de abril de 1932.—Presidente Liga pro Paz.

—Ruégole enviarme más carteles para hacer una excursión pacifista a la aldea de Jamalteca, de esta jurisdicción. Paz y Fraternidad.—[f] J. Efraín Suazo.—Director Escuela.

Tegucigalpa, 20 de abril de 1932.—Pdte. Liga pro Paz.—Felicitámosles por su intensa labor pro Paz. Paz y Fraternidad. (f) —Concho Echeverría.

Comayagüela, 20 de abril de 1932.—Pdte Liga pro Paz.—Celebramos que noble empeño de ustedes despierte entusiasmo.—Paz y Fraternidad. f Antonia Jerez.

Tegucigalpa, 21 de abril de 1932.—Pdte. Liga pro Paz.—Estudiantes de este plantel no han recibido excitativa para organi-

zarse en grupos cívicos y trabajar por la Paz nacional. Estos escolares, por mi medio, solicitan de ustedes el plan en que se base su excitativa para escucharla con entusiasmo, si les es posible. Paz y Fraternidad.—f S. Valladares A., Dtor. Escuela "MORAZAN".

Choluteca, 21 de abril de 1932. Pdte. Liga pro Paz.—Entendido este Comité de actividades cívicas que ustedes están llevando a la práctica Este Colegio está trabajando en el sentido indicado y ha excitado a las escuelas de este departamento para organizar centros de propaganda pacifista. Oportunamente este Comité informará a ustedes acerca de sus labores en pro de esta campaña. Paz y fraternidad.—f B. Galindo y Galindo.

Boda próxima

El 30 de los corrientes se efectuará la boda de los apreciables jóvenes Roberto Aguilar y Alejandrina Hernández. Se hacen los preparativos del caso y espéranse varias personas que vendrán de Tegucigalpa, con este motivo. Anticipamos a los jóvenes Aguilar Hernández nuestras más cordiales felicitaciones.

DE INTERES PUBLICO

Cambio de la moneda fraccionaria

Tegucigalpa, 21 de abril de 1932
Sucursal Santos Soto.
Comayagua.

La Comisión Monetaria, en sesión del sábado pasado, resolvió empezar a recoger, desde el jueves próximo, la moneda fraccionaria de plata en antiguo cuño; pero esta vez no reconocerá gastos de traslación a oficinas bancarias en San Pedro Sula o Tegucigalpa. Estos gastos deben costearlos los tenedores de moneda, facultando deducirles el DOS POR CIENTO al verificar el cambio. Nos permitimos recordarle que las piezas de medio colón salvadoreño, no deberá cambiarlas.

D. Díaz Medina.

El día jueves, por la mañana, se publicó por bando esta disposición, y los señores interesados deben ya haber tomado nota.

Nota de duelo

Presentamos nuestras más sinceras muestras de condolencia al estimado señor don Angel M. Campos, por el sensible fallecimiento de su señora madre doña Evangelina Zelaya, ocurrida en esta ciudad, el 19 de los corrientes. Deseamos al señor Campos, conformidad.

Derechos Reservados

Las Sucursales Santos Soto

Ofrecen a su numerosa y distinguida clientela gran surtido de telas lindas para cortinas. Juguetes. Llegue a verlos.

Acabamos de recibir un gran surtido de HEBILLAS para vestido. TELAS para uniforme de escuela, útiles para Colegio, medias de seda marca ALLEN, polvos finos parisienses. Tado nuevo y barato.

VICENTE LEON Y CIA.

Farmacia LA CRUZ ROJA

Del Doctor Gustavo Boquín B.

Ofrece a su numerosa clientela, un surtido completo de medicinas patentadas y productos químicos importados de los mejores laboratorios de Alemania, Estados Unidos e Inglaterra, para atender al despacho de recetas con la mayor pureza y eficiencia.

Francisco Siercke y Hermano

Comayagua.

Ofrecen:

¡Para su Salud!

Hierba Mate y Bronte

BRONTE es MATE NATURAL transformada en una bebida
BRONTE posee un sabor agradable, parecido al Champan. RE-
FRESCA, ESTIMULA e INVITA a REPETIR.

BRONTE es la BEBIDA IDEAL para DEPORTISTAS,
pues les ofrece nuevas fuerzas y vigor.

Viene de la 1a. página

tro Himno Nacional por todos los escolares, una niña nos dió una simpática bienvenida; a continuación hizo uso de la palabra el apreciable Profesor y Director departamental de I. P. don Ricardo Flores, y, con frases galanas y sinceras, a nombre del profesorado paceño, saludó a los visitantes. Contestó a ambos saludos el señor Director del Colegio "León Alvarado", agradeciendo profundamente tanta amabilidad de los señores profesores y alumnos; y aprovechó la oportunidad para referirse a nuestro trascendental problema de la Paz de Honduras, haciendo ver a los presentes la necesidad de trabajar con fe, entusiasmo y actividad en bien de la Patria. Después del señor Profesor Vásquez, una de las niñas de la escuela recitó la composición "AMAMOS LA PAZ", con la cual terminó la recepción. Dióse principio luego a colocar carteles de propaganda pacifista en los lugares más visitados y en las oficinas públicas de esta ciudad.

Con verdadero placer hacemos constar que, en nuestra vivisita en la ciudad de La Paz, encontramos funcionando en la Escuela de Niñas el Comité Infantil pacifista "PAZ Y FRATERNIDAD". Su personal directivo lo integran las niñas siguientes:

Presidenta, niña Ernestina Bulnes; Vicepresidenta, Estela Izaguirre; vocales, del 1º al 6º, Julio Cáliz, Fernando Cáceres, Mérida Suazo, Irmenia Galeano, Francisca Suazo, Noemmy Izaula; Srio., Luís Rivera; Prosecretario, Nectaly Isaula y Tesorero Luís Varela.

La Directiva de este Comité se encuentra empeñada en desarrollar el sentimiento cívico de las pequeñas escolares.

Las corrientes de simpatía establecidas entre los habitantes de las poblaciones visitadas por el estudiantado del Colegio "León Alvarado", se tornan cada vez más íntimas. A los estudiantes del Colegio se les recibe ya con beneplácito por la corrección que observan en sus actos y por el respeto y atenciones que dispensan a las personas que tratan.

Nuevo Comité pro Paz

Por los telegramas recibidos y que publicamos en otro lugar de este periódico, tenemos conocimiento de haberse organizado y de encontrarse funcionando, un nuevo Comité pro Paz en la ciudad de Choluteca. Los estudiantes del Colegio "José Cecilio del Valle," de la importante población sureña, no han querido ser indiferentes al noble clamor pacifista que se hace escuchar ya en todo el país. Y no podía ser de otra manera, cuando la juventud ha sido siempre, en todas partes y en todos los tiempos, la abanderada entusiasta de las grandes causas, por sus ideales levantados, por sus ideas nuevas, por sus sentimientos no contaminados y por ser ajena a convencionalismos egoístas y a compromisos esclavizadores. Tenemos fe en que la juventud de Honduras poco a poco se hará cargo de lo que vale como elemento nuevo en la vida nacional; de la misión que tiene que desempeñar como contingente, por sus aspiraciones, energías y entusiasmos y de la obra colosal, grandiosa y pura que tiene por deber cumplir como poderoso contingente en el progreso de nuestra Honduras. Para ello, nuestra juventud debe prepararse instruyéndose, disciplinándose: educándose.

PLATERIA y ME-

CANICA FINA

Trabajos de platería y orfebrería, especialidad en montaduras de brillantes y rubíes. En mecánica, se componen máquinas de coser, máquinas de escribir, bicicletas, vitrolas, pistolas, escuadras automáticas, escopetas de cartuchos, winchesters, fusiles de tuvo, focos de batería, molinos de moler maíz, relojes de cualquier clase; especialidad en telas para diafanas. Se construyen graneros para guardar cualquier clase de granos especiales para colocarles botes automáticos de ácido sulfuro de carbono. Atiende trabajos a domicilio. Prontitud y esmero.

Comayagua, marzo de 1932.

Dirección: Calle Agencia Interocéanica.

J. Antonio Romero R.

Hotel Astoria El más céntrico, aseado y confortable. Buena alimentación. Se habla varios idiomas. Comayagua.

Señor: SUSCRIBASE O ANUNCIE UD. EN ESTE PERIODICO. SE BENEFICIA UD. Y AYUDA EN LA CAMPAÑA PACIFISTA DEL PAIS.

Potreros buenos, baratos y con agua abundante, los encontrará en la FINCA LA REFORMA, a cuatro cuadras al Oriente del Mercado de esta ciudad. Comayagua.

Humberto Ramírez R.

JOYERO MECANICO
SE HACE CARGO A TODO TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO. TRABAJOS GARANTIZADOS. ATIENDE ÓRDENES A DOMICILIO

EL TIEMPO ES ORO

SI no quieres perder un tan sólo minuto porque tu reloj no marcha bien, acudid al famoso **TALLER DE RELOJERIA** de Miguel J. Caballero. — Cuenta con materiales de reparo. Trabajos garantizados.

Francisco Siercke y Hno.

LA TIENDA DEL PUEBLO

Ofrece a su numerosa clientela la oportunidad de obtener gran número de artículos como mantas, driles, zarcas, géneros finos, medias, calcetines, calzado y muchos más artículos a precios bajísimos.

Aprovechar la oportunidad es saber economizar.

¿Quiere Ud. un buen traje? Sírvase pasar a la Sastrería Moderna de don Eulogio Valladares. Plaza de San Francisco.